

REDACTORES:

González Z., Manuel.
 Jiménez N., Enrique.
 Luján, Agustín.
 Murillo, Juan M.^a
 Vargas, Guillermo.
 Zúñiga Montúfar, Tobias.

EL PAÍS

SUSCRIPCIÓN:
 Al mes. \$ 1.00
 Número suelto. . . 5 cts.

Colaboración
 solicitada y pagada.

ANUNCIOS:
 Precios convencionales.

ADMINISTRACIÓN:
 Calle Central Norte, 117
 Casilla n.º 138

Diario liberal é independiente

Dirección: EL CUERPO DE REDACTORES

Editor: MANUEL GONZALEZ Z.

Año I

San José, 22 de Marzo de 1901

Número 42

El señor Mendiola y el Municipio de San José

Es cuanto sabemos, recojiendo especies de aquí y de allá, á tontas y á locas:

El señor Mendiola quiere que su instalación de luz eléctrica de arco no haga daño á propiedades ni á particulares; desarrollará una corriente de cuatro mil volts, y si un alambre llega á unirse con otro de la incandescente ó del teléfono, figúrense ustedes, los que saben de eso; pues claro, el peje grande etc.

Y es el caso que según dice una autoridad en la materia «The General Electric C.º» de Nueva York: «eso es malo y hay que evitarlo; habrá que dejar á las líneas telefónicas seguir tranquilas por un lado de la calle y colocar en el otro lado los alambres de la luz incandescente y de arco.» Y viene el señor Mendiola y dice: «señor Municipio, yo soy el contratista de teléfonos y de luz de arco; en los lugares en donde haya peligro, me hará usted el favor de ver que se me despeje el lado de la calle.» Lo cual que, en esos lugares, la Compañía limitada de tracción y luz eléctrica de Costa Rica, tendría que arrollar petates y demás alambres y meterlos donde no le dé el Sol. Item más, que habrá «lugares peligros» casi por todas partes y habría recojedera de postes é hilos casi general.

Y viene la Limitada de tracción y luz eléctrica y dice: «yo tengo derechos adquiridos y salga la luna por donde quiera y cuidado con subirse á los alambres» ¡y cuenta que entre otras curiosidades guarda una cesión que le hizo Amón Fasileau Duplantier de la concesión que para colocar postes le otorgó el Municipio el 14 de setiembre del noventa y siete y que el gobierno ejecutivo aprobó el veintinueve de abril del noventa y ocho y que rige hasta mil novecientos cinco y que dice la Limitada que está vivita y coleando y la de Mendiola que nones por que la cláusula cuarta dijo que caducaría ipso facto si el otro no usaba de ella un año después, y resulta que usó solo en el barrio de Amón y no en el resto de la ciudad.

Por de pronto, el caso es peliagudo y el pobre Municipio no sabe si dejar el fuste é irse en pelo; por que el euredo es más grande que el de los alambres en la esquina del Imperial.

Hablámos con el Gobernador:

«Ya ve usted amigo, el caso es difícil y nos costará alguillo sacarlo en claro.»

Hablamos con Mendiola:

«No, señor, yo no quiero dañar á nadie, mi carta habla de los lugares que ofrezcan peligros y me fundo en el dictamen de una autoridad de gran peso. Le han dado al asunto una importancia que no tiene y han tergiversado mi intención.»

Volvemos á la Gobernación:

¿Tiene usted la carta del señor Mendiola, y la de la General Electric C.º y demás papeles?

—No es posible verlos; está por resolver ese asunto y no es del dominio público.

¿Qué quieren los lectores que les digamos?

Pues eso solamente.

Lo que fuese sonará, que el pandero está en buenas manos y el negocio no es moco de pavo para que se deje colgando á este ó aquel lado del pico de cualquier chompipe.

En buena red de alambres nos vamos á ver enredados y Dios nos saque con su santa ayuda del atolladero.

M. G. Z.

La cuestión del Canal

New York, Febrero 12 de 1901.

Se lee en telegrama de Washington para el «Journal» de esta ciudad, lo que en seguida copio, traducido al español fielmente:

«No obstante la actividad del círculo del Canal de Panamá que trabaja bajo la dirección de Maurice Hutin, el Senador Morgan confía en que el proyecto de ley que ordena la construcción del Canal de Nicaragua será aprobado en las actuales sesiones. Es cosa extraordinaria que una corporación francesa, que representa capital extranjero, manejada conforme á leyes europeas, en provecho de intereses europeos, sea capaz de obstruir la más grande empresa acometida por este Gobierno desde su fundación. Sin embargo, aquí están Hutin y sus agentes luchando sistemáticamente en Washington contra el proyecto del Canal de Nicaragua, á la vista del Presidente, del Departamento de Estado y del Congreso.

«Parece increíble que una corporación extranjera se atreviera á emprender la derrota de un proyecto que tiene en su favor, en el Senado, mayoría abrumadora. Y esto es lo que la Compañía de Panamá y sus amigos interesados se han propuesto llevar á cabo. Lo escandaloso de esta situación no ha sido debidamente apreciado por el país en general. Cuando el proyecto relativo al Canal de Nicaragua lleguó á ser ley, las acciones de la Compañía del Canal de Panamá perderán de hecho todo valor. El Presidente Hutin vino á Washington á impedir la aprobación del proyecto sobre el Canal de Nicaragua. La Compañía del Canal de Panamá ha gastado 1.200.000 francos en una de sus pasadas campañas contra la Empresa de Nicaragua. Eso hizo ver la presentación de sus libros ante los Tribunales.

«Los agentes del Canal de Panamá en Washington pretenden que un alto empleado del Gobierno de Colombia está en camino para los Estados Unidos con poderes amplios para negociar, junto con la Compañía Nueva del Canal de Panamá, el traspaso á los Estados Unidos de la Empresa del Canal de Panamá con todos sus derechos y propiedades. Hay todo género de razones para creer que esto es simplemente un nuevo engaño para desviar la atención de la necesidad urgente de que sea sometido á votación, en el Senado, el proyecto del Canal de Nicaragua. Los agentes del Canal de Panamá y los del Ferrocarril del Pacífico saben demasiado bien que en el momento en que se someta á votación el proyecto del Canal de Nicaragua la lucha habrá terminado para siempre. Un escrutinio del Senado muestra que el proyecto pasará por una gran mayoría.»

Dice el despacho copiado qué género de armas emplean algunos de los abogados fervientes que tienen en los Estados Unidos el pensamiento de excavar un canal interoceánico por la ruta de Nicaragua. Es evidente el propósito de apasionar una cuestión que debería ser considerada y decidida en absoluta serenidad de espíritu: se lastima cruelmente el amor propio del pueblo americano para obtener la aprobación festinada de proyecto que dispone gasto, y que la Comisión presidida por el Almirante Walker ha estimado en doscientos millones de pesos y que será probablemente más elevado. Es lo que los franceses llaman «un coup de Jarnac.»

El señor Maurice Hutin, Presidente de la Compañía del Canal de Panamá y los que le apoyan, hombres honorables y distinguidos, hacen, y no clandestinamente, labor legítima, cuyo objeto es no dañar sino favorecer los intereses bien entendidos de los Estados Unidos. Este país tiene el mayor interés en la excavación de un canal que una el Atlántico y el Pacífico; pero ese interés no está fatalmente vinculado en la ruta de Nicaragua. Habiendo otra ruta, por la cual puede construirse el canal que requieren las necesidades mercantiles y militares de los Estados Unidos, es claro que deberá escogerse la más conveniente, esto es, la más corta, menos costosa y más remuneradora. La labor del señor Hutin y de sus colaboradores, perfectamente legítima, consiste en demostrar que la ruta de Panamá reúne todas esas ventajas. Pero en vez de discutir la cuestión lealmente, con el propósito de llegar á conclusión atinada y conveniente para los Estados Unidos, lo que hacen los enamorados de la ruta de Nicaragua es arrojar tinta, y con mano pródiga, en las aguas cristalinas del debate. Paréceme que antes de que lo dijera Montesquieu, era ya viejo que «la pasión hace sentir, pero no deja ver.»

Considero cierto que la solución de asunto de tanta trascendencia, no será precipitada. El resultado final de las negociaciones que se juzgaron ter-

minadas con el tratado Hay-Pauncefote está aún lejano. No parece probable que Inglaterra se apresure á comunicarle al Gobierno americano su concepto sobre las modificaciones, de gravedad extrema, que introdujo en esa convención el Senado de Washington, y si es seguro que no las tragará enteras, por vehementemente que sea su deseo de agradar á los Estados Unidos, especialmente por causa de la situación del Africa del Sur, donde el ciclo sigue sombrío, alumbrado á veces por los disparos de los boers, y en previsión de posibles complicaciones continentales. El Gabinete de Lord Salisbury formulará, sin duda, sus contraproposiciones y la negociación se prolongará aún por un largo tiempo. El tratado Hay-Pauncefote se firmó el 5 de febrero de 1900 y el Senado de este país no se ocupó en su examen y no lo aprobó, sustancialmente modificado, sino en diciembre último. No sería, pues, objetable el que el Gobierno de S. M. B. se tomara algunos meses para considerar asunto en que tiene interés visible. No obstante la famosa Doctrina de Monroe, la Inglaterra es todavía potencia americana.

No juzgo probable que este Gobierno decida la construcción del canal, sea por la ruta de Nicaragua, sea por la de Panamá, antes de que sea ratificada la convención que reforme el tratado Claiton-Bulwer que se lo impide y que está aún en vigor. Pero admitiendo la posibilidad de esa falta, que sería gravísima, ya no podrá concluirse en las actuales sesiones ordinarias que terminan el 4 de Marzo. Otros proyectos importantes monopolizarán la atención del Congreso, entre ellos el llamado «subsidy bill», que patrocina calurosamente el Senador Hanna, pero que es objeto de resistencia, aun por Senadores del partido republicano.

Habrà, pues, probablemente, tiempo bastante para estudiar tranquilamente la cuestión canal, en que tan grandes intereses se hallan comprometidos, aun cuando no lo quieran los partidarios semi rabiosos del canal de Nicaragua, debe tenerse por cierto que la voz de la razón predominará en los consejos del Gobierno de Washington, y que será adoptada la ruta de Panamá, que reúne ventajas de todos géneros, y por donde la anhelada vía interoceánica puede ser concluida en período relativamente corto.

Llegó ayer á esta ciudad don Carlos Martínez Silva, Ministro Plenipotenciario de Colombia en los Estados Unidos. Muestra este hecho que el anuncio de su venida no era simple ardid de los partidarios de la ruta de Panamá para detener la marcha del proyecto que dispone la construcción del canal de Nicaragua. Viene, sin duda, con instrucciones amplias para tratar las cuestiones políticas, cuya solución anticipada es indispensable para que el Gobierno de los Estados Unidos se entienda con la Compañía de Panamá y emprenda la construcción del canal por la ruta colombiana. Es de esperarse que inicie negociaciones sobre la mate-

GRAN OPORTUNIDAD

Durante el mes de Marzo, y siempre que sean 5 ó más el número de pasajeros por cada vapor, el precio del pasaje de ida y vuelta á New Orleans; por la línea de la United Fruit C.º será el de \$ 60 oro americano, con opción á permanecer dos semanas en dicha ciudad.

JOHN M. KEITH
Manager

Mr. A. M. Garland

ha sido nombrado Agente Especial y Apoderado de la
PACIFIC MAIL STEAMSHIP CO.
para los países siguientes: Guatemala, Honduras, Nicaragua, El Salvador, Costa Rica, Estados Unidos de Colombia, Ecuador y el Perú.
La residencia será la ciudad de Guatemala.

R. P. SCHWERIN
Vicepresidente y Gerente General.



A la Papelería de Padrón y Pujol
ya llegaron los útiles escolares

Buenas calidades ————— **Precios baratos**

Bultos ó carrieles	Tinteros de bolsa	Papel de dibujo
Lápices de color	Tinta Stafford	Reglas
Crayones	Tinta China	Lápices
Pizarras	Tinteros	Esfuminos
Casquillos	Borradores	Tiza, etc., etc.

Cajitas de fantasía para pantógrafos | **Especialidad en** cuadernos para escuelas

FRANCISCO TENCA

de la Escuela de Arquitectura de Milán

Tiene su oficina en los bajos de la casa de doña María v. de Lines, 7.ª Avenida Este.

Ofrece en el ramo de construcciones, ornamentación, presupuestos y planos, dejar satisfecho el gusto más exigente.

Los precios son de acuerdo con la situación. Las mejores referencias y garantías.

Como está bien conocida la virtud de la **Curarina** de Juan Salas Nieto

para las mordeduras de animales ponzoñosos, no urge avisar sino que soy el único depositario en Costa Rica.

JOSÉ M. CASTILLO G.

SE VENDE una casa, propia para una familia numerosa, situada en buen punto de la Avenida Central.

Para informes dirigirse á

ERNESTO MARTIN

Buen Negocio

Se venden varias casas situadas en la calle 22, cuatrocientas varas al Norte de la residencia del señor Presidente de la República.

Componen una sola finca con 48 varas de frente con abundante agua de cañería que allí corre con mucha presión y comunicada con la magnífica cloaca hace poco construída en aquel lugar, que por estas razones y por su situación es uno de los más sanos de la ciudad.

Forman la propiedad seis departamentos de alquiler, entre las cuales hay tres casas de regulares dimensiones y su renta actual es de 178 colones mensuales, que puede con poco gasto aumentarse á 200 colones.

Sólo por el todo se admiten propuestas en el bufete del que suscribe donde puede verse el plano respectivo.

ALBERTO ECHANDI

Gabinete dental eléctrico

Único en Centro América

Calle 20 Norte, ó del Correo

100 varas de la esquina del Telégrafo.

Establecido conforme á estudios especiales hechos en persona por el infrascrito en Europa y EE. UU.

Horas de oficina { de 8 a. m. á 10 a. m.
y de 12 m. á 3 p. m.

Dr. Maximiliano Fischel

CIRUJANO DENTISTA

A Colones 13 el 100

se pueden vender ya los afamados cigarrillos

Henry Clay

para negociar á 15 céntimos la cajetilla.

Único Agente en Costa Rica,

Gregorio Santisteban

UNA CASITA

bien situada y cómoda se vende muy barata en esta ciudad, al lado de la Iglesia La Dolorosa.

Informará el Editor de

EL PAÍS

La mejor talabartería

LA PALESTINA
de Santiago Calvo Núñez

Treinta años de constante trabajo han demostrado á mi clientela que fabrico cuanto se me encarga, á satisfacción del solicitante tanto por la mano de obra como por el buen material que empleo.

Me conformo con ganar para vivir pobremente y con la satisfacción de cumplir al pie de la letra cuanto ofrezco á mis favorecedores.

Francisco E. Fonseca

DOCTOR EN MEDICINA

Tiene su oficina durante el día en la «Botica del Comercio», y por la noche en su casa de habitación, 8.ª Avenida Oeste, núm. 150.

JUAN MALEK

FÁBRICA DE CERVEZA Y AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

Zapatería ♦♦♦♦♦♦♦♦
♦♦♦♦♦♦♦♦ Alemana

Se ha trasladado á la Calle Central Sur, contigua á la cantina de don Serapio Tomás, local que ocupó la barbería «La Condal»

Manuel Hernández h.

LIBRERIA DE MONTERO

Gran surtido de útiles escolares

Cuadernos rayados, cuadernos de música, libretas para apuntes, cuadernos dibujo, bultos para escuelas, abacos, cajitas pinturas, tarjadores, compases varias clases, lápices de varios colores, cajitas compases, etc., etc.

Amando Céspedes

Artista Fotógrafo

Graduado del
Illinois College
Photography
San José, Costa Rica
América Central

TIENE establecida una elegante Galería Artística en los altos de la casa Robert Hermanos.

La Comercial
Litografía-Tipografía
de Antolín S. Chinchilla

Avenida Central, Este. — Apartado 489

Dirección telegráfica. **COMERCIAL**

Trabajos nítidos, elegantes y baratos.

Timbrados de papel, Tarjetas de visita, Participaciones de matrimonio, Menús, Programas de baile, Memorándums, hojas sueltas, Etiquetas, Pagarés, Acciones, Cheques, Letras de cambio, y todos los trabajos concernientes á los ramos de litografía é imprenta.

Se garantiza la perfección de los trabajos y la prontitud en la ejecución de ellos.

Precios módicos

Surtido completo de papelería

“La Mascota” de Viniegra

PUNTARENAS

Arroz carolino á ¢ 7 quintal.

Candelas marca «Buque», de 8, 10 y 16 en paq. á ¢ 8 caja

Cerveza negra «Estrella», caja de 10 docenas. . á » 39 »

» blanca «Leona» » » » á » 38 »

Hay constantemente harina fresca, marcas «Corona» y «Triunfo». Alambre americano para cercas, hierro acanalado para techos y un completo surtido de Abarrotes.

Licores á precios más bajos que ninguna otra casa.

Aviso

Encontrándose en esta ciudad un representante especial de la casa A. HELD, de Bremen, he dejado en manos de dicho representante, señor don

Walther Mauritz

el poder de la expresada casa. El señor Mauritz se ha establecido frente al Banco Anglo Costarricense.

San José, Febrero 1901.

Victor Fabian

Manufactura de Calzado

El ensanche que han tenido hoy los negocios de la Empresa, la han obligado á establecer una NUEVA SUCURSAL en San José. Oficina del señor don Benjamín E. Piza, en donde ofrece

Expléndido Calzado desde ₡ 2.00 par

San José, Marzo 8, 1901.

Manufactura de Calzado Sociedad Anónima

Esta Empresa, debido al capital con que cuenta y á una nueva instalación perfecta de la más moderna maquinaria, dá sus productos á precios excepcionalmente bajos, no solamente por la **expléndida calidad del calzado** sino que ofrece hoy al público una **gran rebaja en ventas al contado**

Los botines de 3 colones se han rebajado á 2 colones

La Empresa se ha esmerado **estilos de novedad**, y se precia de haberlo conseguido, reuniendo así en sus productos la elegancia á la solidez, poniéndose en actitud de ejecutar órdenes por **calzado de todas clases y estilos**

Renueva mensualmente la MANUFACTURA sus pedidos de cueros y, gracias al grande y escogido surtido que acaba de llegarle, está ya hoy en disposición de servir á vuelta de correo, **cualquier pedido** por grande que sea.

VENDO

En condiciones muy favorables, dos casas en la Calle 18 Norte, produciendo un alquiler de ₡ 110 mensuales, y una finca de café nuevo de 11½ manzanas en San Juan de Tres Ríos, en frente del beneficio de Mr. Field.

Para pormenores entenderse con don Roberto Kruse, comisionista, frente al Banco Anglo ó conmigo por carta á Barba.

FERNANDO ROTHE

THE GEM

establecimiento de licores y abarrotos

Es una cantina bien surtida y donde se preparan las mejores bebidas y se atiende con esmero y aseo á los clientes.

La especialidad de la casa son los Bitters, Whiskis, Sawars, Coktails, Gem Coktails, «Ostiones de Montaña» y el gran **Coktail Nacional**.

ANGEL LOPEZ M.

Esquina Sur Este del Parque Nacional.

De la Paz y Chamberlain Negociantes en Ganado

Han abierto su oficina en la casa de don Jesús Cubero, 7ª Avenida Este, antiguo despacho de don Gerardo Jager, contigua á LA NACIONAL, de don Eloy González. Horas de despacho: de 11 a. m. á 4 p. m.

Manuel de la Paz

Carlos Chamberlain

Apartado de Correo número 538

Telégrafo «Paz Chamberlain»

Á los padres de familia

Tengo el gusto de avisarles que durante la época escolar y en el tiempo que me queda desocupado puedo dar clases particulares en mi casa ó á domicilio, de acuerdo con los nuevos Programas Oficiales.

Ricardo Castro M.

SUELA

Depósito permanente de la mejor calidad, tanto para Zapatería como para Talabartería. Se vende pesada.

Se curten por encargo toda clase de pieles con pelo.

Todo á precio sumamente bajo

Calle 19 Sur, frente á «La Bicicleta».

Prima á los compradores!!!

Leiva & Mora

Antigua casa de ALFARO

Ventajas para los parroquianos
ontraste de precios en las compras

En adelante, cada comprador recibirá una boleta numerada y sellada con el valor de lo comprado. Cada vez que se reúnan ₡ 25 deberán presentarse las boletas á la Caja para que se tome nota la casa reconocerá **uno por ciento descuento** en mercaderías.

El surtido de mercaderías es inmenso y los precios, como siempre, racionales

EXPORTACION CAFE

Eggers & Stallforth
BREMEN

Adelantan fondos sobre consignaciones de café

J. R. MATA, Agente.

Sacos para café en pergamino y en oro en el
BAZAR DE SAN JOSÉ

Herrero Hermanos
sostienen con orgullo

LA FAMA

Todo lo más barato, lo más chic, lo más acabado, se encuentra á precios rigurosamente equitativos. Desde la tela humilde para el pueblo, hasta el exquisito tejido para el elegante rico y de buen gusto.

Sigue siendo la **SEDERÍA** el artículo de nuestra particular atención
Calle Central

OPORTUNIDAD

Se vende una pulpería con cantina y billar, en condiciones muy favorables para el comprador. Está en muy buen punto y tiene una clientela escogida. Para informes, en la redacción de este diario.

San José, Marzo 13 de 1901.

Doy en arriendo á Orosí

Sita á seis leguas de la frontera de Nicaragua, provincia del Guanacaste, con más de doscientas reses de cría, grandes repastos de pará y zacate natural. Es capaz de enfriar dos mil novillos y de engordar mil. Entenderse en Liberia con su dueño don David Hurtado, y en San José con el Licenciado don

Anibal Santos

HOTEL IMPERIAL

Decente, bien ventilado
Limpio, Céntrico
Confortable, Barato

Es el Hotel de viajeros distinguidos

Mesa exquisita y variada, abundante y bien servida. Cantina surtida siempre de los licores de las mejores marcas. Hábil Cantinero. Administrado correctamente por don HUGO PULIS el célebre MAITRE D'HOTEL.

El Hotel de las Legaciones !!!

Mercado Viejo TRUCHA
LA NEGRA CURRA
DE RAMÓN GUILARTE Galerón Central

Este pequeño y acreditado establecimiento avisa al público: que hoy cuenta con un gran surtido de granos extranjeros y del país y toda clase de pastas italianas acabadas de recibir; también ofrece un gran surtido de conservas de todas clases tanto en pescado como mantequilla de varias marcas, jaleas y frutas de Morton, y muchas más mercaderías como queso Patagrá y del país y mantequilla del país y otros muchos artículos; todos á precios muy moderados. Aprovechad la ocasión de este nuevo baratillo.

RAMÓN GUILARTE

Regeneración española

Figuró España como de las primeras en la Exposición Universal de 1900 y figura la tienda de

Romero Hermanos

como de las mejores de su clase en Costa Rica. Qué podrá pedirse al gusto más exigente que no lo tengamos á la orden? Siempre lo más brillante, lo más económico y lo más fino. Los precios son risibles.—Quien nos compra una sola vez, se vuelve nuestro cliente.

Que hay de venta? — Todo lo de nuestro ramo.

No más incendios!

No serán posibles, aunque la casa esté asegurada, por que con aparatos eléctricos, la cosa no ofrece peligro alguno.

Vió Ud. nuestras lámparas?

Admiró Ud. nuestros muebles?

Se quedó atontado ante nuestros cuadros?

Ya probó nuestros cigarros y cigarrillos?

Dejó de ver funcionar las planchas, los calentadores, rizadoras, abanicos, apagadores y demás aparatos eléctricos?

Entonces, en qué está Ud. pensando?

Para las crisis, se debe buscar lo bueno y lo barato.

Aquí lo tenemos.

Manuel Luján, Calle Central

ria, tan pronto como el Gobierno de este país lo halle oportuno.

ALBERTO DE MORCEF.

(De «La Estrella de Panamá.»

(Concluirá)

El Chismoso

Juzgamos bien empleado el tiempo gastado en traducir las siguientes líneas de A. Mart:

«La murmuración es una especie de bocina telefónica invisible, pegada constantemente á nuestros oídos, aun á pesar nuestro.

Siempre viene á contarnos cosas que no queremos saber ó á hacer comentarios desagradables al rededor de los seres que estimamos, como si se creyera que porque la moda la autoriza á existir, todos hemos de tener el alma dispuesta á soportar sus estupideces.

¿Qué le importa á cada uno de esos instrumentos viles que se les ha dado en llamar murmuradores (chismosos,) lo que pasa en cada alma, lo que ella puede pensar ó querer, mientras esa alma no vaya á quitarles el bocado con que sacian sus estómagos hambrientos?

Nada, absolutamente nada, y, sin embargo, en cada hombre encontraréis un murmurador, en cada sér un gusano que se reuvelve por mordernos el corazón.

Mantenedlo siempre bajo la coraza del más inmenso desprecio y si palpita demasiado, ordenadle que calle, porque los que viven á vuestro lado juzgarán que sus movimientos los producen causas que que están muy lejos de ser las que verdaderamente los motivaron.

Y grabad esta sentencia en el alma: «Si delante de tí se murmura de los otros, delante de los otros se murmurará de tí.»

Al murmurador separadlo del camino con el pié, como á los reptiles: ellos plagan la tierra, envenenan la existencia y nos brindan acíbares gratuitos, sin medir ó sin comprender el daño que nos hacen.

Exterminarlos es una obra de humanidad: cuando los murmuradores no existan, el hombre se habrá ahorrado un noventa y nueve por ciento de los sufrimientos que se encuentran en la ingrata jornada de la vida.

Hay existencias que han quedado envenenadas para siempre con una sola mordedura de esos reptiles: os lo digo con la convicción de la experiencia.

A mí me mordieron una sola vez y la herida vierte y verterá siempre el veneno que sus dientes me inocularon.

Desde entonces, mis sueños, mis ilusiones, mis deseos de ventura mueren al alborear y al contacto de la herida que tengo en el corazón.

Si vieráis cómo se esfuman todos los goces, cómo se acibaran todas las alegrías, cómo se amargan las dulzuras que los seres buenos nos quieren dar cuando comprenden las causas que originan nuestra tristeza infinita...!

¿Y así queréis que no odie á los chismosos, á los reptiles de la humanidad? ¡Si yo pudiera devolverles todo el mal que me han causado!

Cuidáos de ellos no os hicieran á vosotros como me hirieron á mí.»

**

A propósito del chismoso, hé aquí una anécdota de la vida del Libertador de Colombia, Venezuela, Ecuador, Perú y Bolivia, que refiere Larrazábal:

Presentóse un día á Bolívar el Teniente Rodríguez, á quien poco antes había Sucre tenido como empleado de su privanza. El Teniente Rodríguez dijo el Libertador:

—Señor: el General Sucre no es vuestro amigo. Cuando yo estaba á su servicio, me habló de vos en los peores y más despreciativos términos. No creáis en su amistad; no os fiéis de ella.

El Libertador, con aquella mirada suya, penetrante y luminosa midió de pies á cabeza al Teniente, y le contestó:

—Señor Teniente Rodríguez; en vos veo á un infame infidente ó á un canalla calumniador. Si en verdad Sucre os habló mal de mí, habiendo vos sido su empleado y servidor, lo que ahora cometéis es el feo delito de infidencia, y sois digno de desprecio. Y si no es cierto que de mí habló mal, sois un calumniador ingrato, que así pagáis favores que vuestro Jefe os otorga. De uno ú otro modo, mi amistad para Sucre permanecerá inalterable, pues la elección no es dudosa; él víctima de la deslealtad ó la calumnia, y vos desleal ó calumniador.

Y señalando al mal caballero la puerta, agregó:

—Salid. Un hombre honrado no puede oír ni creer infidencias ó mentiras.

El Teniente Rodríguez se atrevió á hablar todavía.

—Señor—dijo:— en presencia del General Sucre puedo repetir lo que acabo de decir.

Entonces Bolívar, montando en aquella cólera sublime que en más de una ocasión le transfiguró, se irguió altivo, y ya en el umbral de la puerta, á donde condujera del brazo al Teniente, le dijo:

—Mal Teniente! Mucho me respeto yo para ponerme á contestar vergonzosas infidencias, que sólo castigo merecen en quien, miserable, las comete; y vale mucho Sucre para que lo baje á enfrentarse con un desleal ó con un calumniador. Largáos!

Variedades

VEINTE MIL PUNTADAS EN UNA CAMISA

Cuando la curiosidad de una persona se despierta y aguza, ha de haber seguramente motivo poderoso. Pero que una camisa pudiese llegar á ser objeto de curiosidad, cuando es artículo tan conocido, sólo puede explicarse revelando la causa original. Estaban para saldar cuentas un camisero y su parroquiano, cuando á éste se le ocurrió preguntar si se había calculado nunca el número de puntadas que tenía una camisa. «Estoy seguro que nadie se ha tomado ese trabajo, replicó el camisero, y si no tenéis prisa voy hacer yo la cuenta.» Dicho y hecho: sentáronse nuestros hombres y á medida que uno contaba el otro tomaba notas. Hay cuatro hileras de pespunte en el cuello los cuales representan 3,200 puntadas; á través de cada uno de los extremos del mismo hay 550; en los botones y ojales 150; en la unión del cuello con la camisa 1,205; el pespunte de la parte alta de la bocamanga 1,328; orilla de la bocamanga 1,168; ojales de la manga 340; unión de la bocamanga con la camisa 1,468; recogido de los hombros de la manga 1,890; pespunte de la pechera 393; unión de las mangas al cuerpo de la camisa 3,050; costura de las mangas 2,554; labor de fantasía de la pechera 1,104; embasto del interior de las mangas 1,526; otras costuras del cuerpo de la camisa 1,272; ó sean veinte y un mil puntadas.

LA C

En cuatro c c c c está la vida del hombre. Ellas representan las estaciones principales que hace el hombre en su peregrinación sobre la tierra: cuna, casamiento, caja y cementerio.

Tras otras cuatro corre el hombre toda la vida: consideración, capital, credenciales y cruces. Otras cuatro son sus temores eternos: cólera, cárcel, cesantía y calentura.

Cuatro endulzan su vida: caridad, confianza, cariño y compañera.

Cuatro le defienden de todos los peligros materiales y sociales: cota, coraza, coraje y ciudadanía.

A cuatro inclina la cerviz, y las mismas tienden á estrangularle constantemente: corbata, collar, cordel y casorio.

Cuatro son sus más queridos placeres: cigarro, café, coñac y comestibles.

De cuatro debe estar exenta toda mujer para hacer la felicidad de su esposo; lo cual no logrará la que sea cursi, coqueta, casquivana ó callejera.

De cuatro abusa el hombre lamentablemente, que son: crédito, confianza, credulidad y casero.

Y cuatro constituyen los elementos de su vida: corazón, cerebro, conciencia y calorico.

Y cuatro traen hoy revuelta á Costa Rica: candidatura, café, cambio y colonos.

HERMOSO EJEMPLO

El *Criterio Gallego* inserta parte de una disposición testamentaria que dice así: «Prohibo que se gaste dinero en anuncios pomposos de mi muerte.... Prohibo las coronas, y mi familia gastará en socorrer á pobres vergonzantes lo que había de invertir en estos adornos tontos y ridículos.... Prohibo que se dé dinero á las empresas funerarias; el carpintero más pobre de mi barrio hará el ataúd con madera tosea y cubierta de bayeta negra.» En cambio, este que prohíbe para sí toda ostentación y lujo, ha dejado cien mil reales en concepto de limosna para los necesitados.

Extranjero

MARZO 21

CHINA

Varias compañías de vapores piden á los ministros que entre los asuntos del arreglo, se pida la seguridad y mejora de la navegación del río Un Sung, porque Shanghai es puerto muy importante para el comercio.

Rusia arreglará pacíficamente la cuestión Manchuria, pero aumenta sus fuerzas para asegurar sus intereses contra la intervención del Japón en China Septentrional. Actualmente tiene cien mil hombres.

Continúa en Tien Tsin la disputa entre británicos y rusos por linderos de la propiedad del ferrocarril y de la concesión rusa; las guardias de ambas naciones están muy próximas; si los rusos no se retiran pronto, habrá conflicto. Una banda de desertores de los diferentes ejércitos comete depredaciones entre Tien Tsin y Pekin. Una fuerza de caballería inglesa ha ido á atacarla.

FRANCIA

Se discutió en Consejo de Ministros la reducción á dos años del servicio militar forzoso que hoy es de tres.

Los padrinos de Castellane y Derodays han señalado mañana para el duelo. Se dispararán 2 tiros á 25 pasos. (Después de seguro habrá abrazo y almuerzo.)

Boers

De Wet llegó á Sheken. Otro encuentro hizo perder á los boers 46; los ingleses capturaron 146 boers con 205 rifles, 37.500 tiros de rifle, 2.400 caballos, 25.000 cabezas de ganado, 400 carretas y muchos bueyes de tiro.

Las lluvias inmovilizan la tropa.

ALEMANIA

Cristian De Wet, sobrino del caudillo boer, visitó con varios oficiales boers, el Reichstag y conversó con varios miembros prominentes.

PORTUGAL

Existe grave desacuerdo en la corte, relativo al tratado de las sociedades religiosas. La Reina Amelia está enojada por la actitud del Rey Carlos, quien se muestra opuesto á las asociaciones. Se ha resuelto á hacer un viaje. El Marqués de Pombal ha renunciado el puesto de Gran Maestro de Ceremonias. El Rey aceptó su dimisión y ha nombrado sucesor.

INGLATERRA

Salieron hoy para Australia el Duque y Duquesa de Cornwall y York.

Crónica

El Municipio

ha recibido ya una propuesta de casa respetable de Inglaterra para facilitar el capital necesario para la obra de reforma de la cañería. Se esperan otras ofertas para escoger.

Al fin se hará algo práctico.

Señora Policía!

En días pasados dimos cuenta de que en la calle 17 Norte se está reconstruyendo una casa que está completamente fuera de líneas, y no obstante la autoridad correspondiente ha puesto oídos de mercador á nuestra denuncia, lo cual decimos porque los trabajos de reparación siguen adelante. A la casa que nos referimos le corresponde el número 160.

En la esquina de la misma cuadra, en el invierno pasado, si no recordamos mal, á vista y paciencia de nuestras autoridades, se reconstruyó otra casa de esas que asoman su barriga más allá del linde de la acera; y puede verse aún. El mal ejemplo cunde.

Fotografías

El joven fotógrafo don Amando Céspedes, haciendo uso de los procedimientos más recientes toma fotografías de noche y á cualquier hora, lo cual es una ventaja para quienes desean retratarse, pues no es preciso estar pendiente de la claridad más ó menos fuerte del tiempo.

El Licenciado don Alberto Pacheco

ha vuelto de su viaje al Salvador. Lo saludamos cariñosamente.

El Licdo. Marin mejora notablemente

Así nos lo aseguró un su amigo por lo cual nos alegramos mucho.

Estamos preparando

en obsequio á nuestros amables suscriptores, una sección dedicada especialmente á la mujer, redactada por señoras y señoritas aptas para sostener el interés que esa sección merece. En ella se tratará de asuntos sociales, económicos y domésticos de altísima importancia para el bello sexo costarricense. Pronto principiará esa importante sección.

Ni tanto ni tan calvo

que se le vean los sesos. Hemos asegurado y sostenemos aún que la situación monetaria es mala; pero nuestro aserto no autoriza á nadie para que nos molesten á cada paso con la majadería de que hemos afirmado que Costa Rica no tiene salvación. Economía y buen juicio, á dosis iguales son el remedio!

Agradeceremos

á nuestros colegas nos envíen su cange á la casilla del correo número 158. Con frecuencia se nos pierden los canges, pues los distribuidores los tiran en la escalera de la casa en donde tenemos la redacción.

TELEGRAMAS REZAGADOS

Oficina de San José

Para Elizondo, Eleodoro Calderón, Delfina Aguilar, Eloisa Calderón, procedentes de Liberia, Cartago, Buena Vista y Alajuela, respectivamente.

Santa María, Silveria Castro, desconocida
Cartago, Josefina Cordero id.
Alajuela, Jenaro Soto, desconocido
Cartago, Narcisca Aguilar desconocida

MOVIMIENTO MARÍTIMO

PUNTARENAS, 20.—9,30 a. m.

Ancló vapor chileno «Palena» procedente de San Francisco California. Pasajeros: Carlos Anayo, señora y niña, León Seherbúrger, R. Castro, Lola de Alvarado y 4 niños, Carmen Carro, Gmo. Kohe, Alberto Pacheco, M. C. Hambergar, Luisa v. de Castro, Ida Servan y sirviente, y Etelvina Gutiérrez.—Consignación á Rohrmoser.

CORREOS PARA EL 22

EXTERIOR

Salen:
Antillas, }
Panamá, } á las 3 p. m.
América del Sur }
Llegan:
Antillas, }
Panamá, } á las 5 p. m.
América del Sur }
Alemania paq post }

Ojo! Ojo!

Siendo tan numerosa la clientela que á cada momento acude al gran Bazar La Ciudad de Londres, su propietario Mr. Asch, para mayor comodidad de sus favorecedores, ha dispuesto tener su almacén abierto los sábados hasta las 9 de la noche, lo que empezará á efectuarse del próximo en adelante.

Y aun más, tiene el gusto de ofrecer al público en general un grandísimo surtido de cofres, maletas y hamacas, que acaba de recibir por el último vapor.

Así es, todos á la Ciudad de Londres.

SE ALQUILA

Una casa amueblada de regular tamaño, punto céntrico. Pormenores en la oficina del Administrador del Mercado.

EL PAÍS se halla de venta en San José en la librería de Padrón y Pujol.

Imprenta y Librería Española de María v. de Liles